

鯖街道

熊川宿

若狭熊川宿まちづくり特別委員会

福井県三方上中郡若狭町熊川
TEL/FAX (0770) 62-0330

上ノ町の町並み

上ノ町景観整備西半分の完成

中ノ町、下ノ町と進めていたいききた
景観工事も、はや上ノ町の整備にまで及び、
西側半分が完成しました。

上ノ町は最も東側、近江側にあたり、峰
を予感させる登りとなっています。道幅は
広く、左右にゆっくり曲がりながら展開し
ています。前川が、道の右左に振れて流れ
るのは、唯一上ノ町のみです。

建物は、平入りと妻入り、或は茅葺きで
あつたものが混在しています。

東のはずれには、女留め番所が復原され
ています。これは、全国唯一の現位置での
番所建物の復原です。今年度で、この番所
更には道の駅の裏側まで、景観整備を行う
予定です。

これで、熊川全域の道路や前川などの景
観整備がすべて完了することとなります。

※注釈 文化財用語で、原形に復元することを復原
と表記します。

目次

熊川宿	1
寄稿文	2
寄稿文・事業計画	3
イベント予告・行事報告	4
活動報告・話題	5・6

熊川のまちづくりに思うこと

熊川区長 石倉 豊作

区長を拝命して四ヶ月余が過ぎました。昨年度から区長代理制度が始まり、第四次総合計画の作成、秋のイベントなど結構忙しい毎日でした。本年度になりまして、新町の誕生、選挙等多忙な毎日でしたが、春の祭礼は好天のうちに無事終了することができました。

これで、区民の皆様のご協力のおかげと感謝申し上げます。

熊川のまちづくりは、平成八年に国の選定を受けて十年を経過しました。この間、景観整備も着々と進み、本年度上ノ町の半分を残すのみとなり、今年で概ねの完成を見ることになります。ここに至るまでには、多くの方のご尽力と、町をはじめ行政のご尽力をいたいたことを思い感謝したいと思います。



白石神社祭礼より山車巡行(平成17年5月3日)

誰もない場所になる恐れがあります。昼は観光客と商売される方がいりますが、夜は誰も住んでいないところになりかねません。現にそういうところがあると聞いています。

熊川の良いところは、観光地化が進んでいないところであり、散策するのによいところだと考えておられます。今後ともこの方向で進んでもらいたいと思います。

また、これらのことを持続するためには、語り部をはじめ皆様のボランティア的活動と、若者を如何に多く残すことができるかにかかるあります。他の地域を見ましても、自治活動的事項の活発化などは発展していますが、何も

考えず活動の低いところは発展しません。合併し新町となりました今日、行政区が広がり、各地の細部までは行政の目の届きにくいこともあります。

区の細部までは行政の目の届きに頂きたいと思います。

子供の頃の遊びと想い出

江 功

私の子供頃の想い出とい

ますと、まず遊びと想い出を切

り離す事が出来ません。特に学校から帰つてから遊びが沢山ありすぎて思ひ出しながらベンチを進めています。

昭和二十二年に学制改革により熊川村立中学校が併設されました。私が小学校に入学した時には、小学六年、中学三年でした。そうした中、一日一回教室等の掃除がありました。その時には何組かの班に分かれ掃除をするんですが、低学年だけでするのではなく一年生から中学生三年生が同じ班になり、今まで覚えていましたが当時制服もなかった時代ですので、上級生、

私は上ノ町ですので遊び場所は、家の前の大岩か、現掛谷さんの所は国鉄バスの車庫で、前に少し広い所があり、いつも子供達が集まつて遊ぶ所でした。特に「コマ」で遊んだ事が一番思い出に残っています。コマが廻せるようになると今度は手のひらに乗せる。それ

が出来るようになると手のひらで

今後まちづくり委員の皆様には更なる活躍を期待いたしますが、区民の皆様にもまちづくりにつきまして今まで以上に关心を持つて頂きたいと思います。

熊川にて思うこと

熊川駐在所 中嶋恵二

気持ちが自然と
湧き上がつてき
ました。

「なんか、山ん中やな。」「でも、
町並みがなんかいざあ、前に川
も流れてるしの。」

この会話が私と妻が初めて熊川
へ訪れたときに交わした会話です。

その後、私は単身赴任して、早
一年が過ぎ去ってしまいました。その間、
熊川の皆様には一方ならぬお世話を
になり感謝の念に耐えません。

この御恩は私の人生で一生消え
ることは無く、また、この御恩を
返すには私の仕事をもって返すほ
か無く、微力ながら皆様の平穏を
祈つて今後も巡回に力を注ぎたい
と思つております。この紙面をお借り
して御礼申し上げます。

さて、この熊川に來
て思うことは、私は今
まで全くと言つていい
ほど歴史に興味が無か
つたのですが、巡回に
よつて町並みの整然さ
や、住民の熊川に対する
誇り等に触れると、
やはり歴史の重さを感じ
じると同時に、「熊川を
守らなければ」という

熊川駐在所付近



事柄熊川に来る観光客の様子を窺
つているように見えるのです。安
らいでいるように見えるのです。
これというのも古さだけではなく
町並みの生活の中に見える整然
さが多分に影響しているのだと思
います。この整然さと、住民の温
かい対応によって心もきれいにな
り安らぐという具合だと思います。

それともう一つ忘れてはいけな
いのが前川の存在です。前川のせ
せらぎの音、この音になぜか懐か
しさを覚え、安らぎを感じてしま
うのは私だけでしょうか。

最後に、これは個人的意見ですが、
し出がましく申し訳ないのですが、
この歴史ある熊川を存
続させるために、次世
代の者が何か興味を持つ
て「熊川を守る」と
いう何かが足りないよ
うな気がしてなりません。

また、私は仕

事柄熊川に来る観光客の様子を窺
つているように見えるのです。安
らいでいるように見えるのです。
これというのも古さだけではなく
町並みの生活の中に見える整然
さが多分に影響しているのだと思
います。この整然さと、住民の温
かい対応によって心もきれいにな
り安らぐという具合だと思います。

それともう一つ忘れてはいけな
いのが前川の存在です。前川のせ
せらぎの音、この音になぜか懐か
しさを覚え、安らぎを感じてしま
うのは私だけでしょうか。

それともう一つ忘れてはいけな
いのが前川の存在です。前川のせ
せらぎの音、この音になぜか懐か
しさを覚え、安らぎを感じてしま
うのは私だけでしょうか。

遊んだ時、いつも上級生が一緒に子供同
士のコミュニケーションというか、思
い出すとすばらしい仲間の和、今でも忘
れ事が出来ません。

「（）」で嬉しい事を
書きます。実は熊川

に「ホタル」が帰つ
て来てくれました。
子供の頃は中条橋や北川沿いに
はホタルが乱舞していました。
ここ何年かホタルの飛んでいる
所を見なかつたのですが、六月
十八日に私の家の裏で飛んでい



大岩(子守岩)

コマを廻しながら鬼」つて。上
手に手のひらにコマが乗らない
とすぐに鬼につかれます。こ
んな遊びの中に自分で苦労を
し、また工夫をして

手に手のひらにコマが乗らない
やりたい一心で、五分ほどで十匹
捕つて来ました。孫も初めて本物
のホタルを見て喜んでくれました
が、孫よりも私の方
がなつかしく、来年
もホタルさん来てく
れるかな、と思って
おります。

「（）」によつて、
この娘が聴こえて
きそうな私達の村、
都会へ出た子供や孫
達が自慢出来るふる
さと、熊川宿の町並
みも今や全国区。そ

してホタルが乱舞する熊川宿。こ
こが私達のすばらしいふるさとな
んです。

「前川は熊川宿の名刺です」

上ノ町 功

平成17年度 若狭熊川宿 まちづくり特別委員会 事業計画

5月27日、平成17年度第1回まちづ
くり委員会が開かれ、下記の事業
計画が話し合われました。

- 5月下旬 案内板の補修
- 6月中旬 城跡の整備
- 7月中旬 町並み通信第11号の発行
- 8月上旬 コインロッカーの設置
- 8月 一乗寺と交流会
- 9月上旬 宿場館前の井戸ポンプ設
置について
- 10月中旬 大杉地区活性化を住民と
共に考える
(18年度へ継続計画)

*町並み開拓の駐車場、川、道、神社
等の草刈り、清掃は随時行います。

色々と生意気な事を
述べましたが、私は熊
川と、そこに住む温か
い人々が好きです。

皆様の平穏な暮
らしを守るために、
今後も頑張ります
ので宜しくお願ひ
致します。

乱文にて失礼し

8/21

工学院大学生が調査・学習会

建築都市デザイン学科、後藤研究室の学生三十名が熊川宿の町並みを調査研究され、発表会と住民との意見交換をする学習会が開かれました。現実的には幾多の問題はあるものの、学生たちの斬新な発想をお聞きし、住民と意見交換をしました。



11/5

熊川の昭和史勉強会

熊川文書の里の会が、熊川の昭和史を勉強する会を開きました。宮下市郎先生が昭和初期の出来事や時の人を取り上げて宮下版「その時、歴史が動いた！」を勉強しました。また熊川の昔話やエビソードなどもお聞きし、和やかな茶話会となりました。



3/15

ラジオ大阪で前川を紹介

ラジオ大阪の「近畿川ものがたり」で熊川宿の前川が紹介されました。これは久保佳代リボーターが熊川に来られ、宮本一男さんにインタビュー、前川を解説・収録されたものです。後日その内容を収録したCD入りの冊子が送られてきました。



5/15

近江八幡シンポジウム

日本まんなか共和国「近江八幡二〇〇五」都式とシンポジウムがありました。熊川宿から役員四名が出席し、宮本一男副会長が活動報告をしました。「判らないことがあります。たら熊川宿へ来てみて下さい。」と締めくくり、観客の反応が良かったようです。



9/17～19

全国町並みゼミ大聖寺大会

全国町並み保存連盟創立三十周年を記念した町並みゼミ大聖寺大会に役員四名が出席しました。

全体会と八つの分科会、永六輔さんの特別講演があり、分科会場への道に迷うハプニングもありました。



12/28

年末夜廻り警戒

上中消防団の年末特別警戒出発式に先立ち、夜廻り警戒を行いました。若狭消防署上中分署の出動と共に、熊川区民が上と下から拍子木を鳴らしながら「火の用心」を呼びかけました。寒い中、多数の参加があり、みんなで防火を誓いました。



3/29

鯖街道踏破の間宮さんを歓迎

鎌倉から韓国ソウルまでの約二千キロを歩く「日韓交流徒歩の旅」に挑んでいる間宮武美さんが、同日夕方、熊川宿に到着されました。

熊川宿を見学後、旧逸見勘兵衛家に宿泊され、翌日、小浜を目指して出発されました。



11/13～14

フラワーアレンジメント作品展

細川佐絵子フラワー・デザインスクールのフラワー・アレンジメントと、未生流生花の作品展が旧逸見勘兵衛家で開かれました。かわいいブーケや本格的な生花が町家いっぱいに展示され、絶え間なくお客様が訪れていました。



3/20

てつせん・熊川音頭練習始まる

伝統芸能保存会による踊りの練習会が始まりました。盆踊りやイベントに向けて毎月十日と二十日の夜、熊川児童館で練習しています。遊びながら覗いてみて下さい。同保存会でも高齢化が悩みの種で、特に若い方の「参加をお待ちしています」。



5/29

熊川宿語り部ハイキング

熊川宿の歴史や宿場町の良さを地元住民に知つてもらおうと、熊川区自主学級の主催で行われ、多数の参加がありました。



5/下旬

熊川城跡山道を整備

熊川城跡へ登る山道を整備しました。宮本重光さんが間伐材を使って柵を作つて下さいました。



車場に、高橋(夫婦)が巨大な木の苗を植え、防護ネットを張つて下さいました。